

DAFTAR PUSTAKA

Al-Qur'an dan Kitab Tafsir

Kementerian Agama RI. "Al-Qur'an Surah Al-Maidah Ayat 2." Kementerian Agama RI. Accessed March 10, 2025.
<https://quran.kemenag.go.id/quran/per-ayat/surah/5?from=2&to=2>.

Ibnu Hajar Al-Asqalani. *Fathul Bari: Penjelasan Kitab Shahih AL-Bukhari*. Pustaka Azzam, 2004.

M. Quraish Shihab. *Tafsir Al-Mishbah*. Penerbit Lentera Hati, 2025.

Buku

Amad Sudiro, Mella Ismelina Farma Rahayu, Markoni, and Willy Arafah. *Metodologi Penelitian Hukum Panduan Komprehensif Untuk Penulisan Akademis dan Praktis*. Diva Pustaka, 2025.

Aris Ariyanto, Dede Andi, Muhamad Abid, et al. *Entrepreneurial Mindsets & Skill*. Insan Cendekia Mandiri, 2021.

Aris Ariyanto, Fery Wongso, Hadion Wijoyo, et al. *Strategi Pemasaran UMKM di Masa Pandemi*. ICM Publisher, 2021.

M Kwartono Adi. *Analisis Usaha Kecil Dan Menengah*. Andi Offset, 2007.

Muhammad Harfin Zuhdi. *Qawa'id Fiqhiyyah*. CV Elhikam Press, 2023.

Nur Solikin. *Pengantar Metodologi Penelitian Hukum*. Penerbit Qiara Media, 2021.

Robetmi Jumpakita Pinem. *Management of Micro, Small and Medium Enterprises*. Penerbit Elmarkazi, 2020.

Soerjono Soekanto. *Pengantar Penelitian Hukum*. UI Press, 2020.

Soerjono Soekanto. *Pokok-Pokok Sosiologi Hukum*. PT Raja Grafindo Persada, 2007.

Soerjono Soekanto and Mustafa Abdullah. *Sosiologi Hukum dalam Masyarakat*. Rajawali Pres, 1987.

Sunyoto Usman. *Pembangunan dan Pemberdayaan Masyarakat*. Pustaka Pelajar, 1998.

Warkum Sumitro. *Asas-Asas Perbankan Islam dan Lembaga-Lembaga Terkait (Bamui & Takaful) Di Indonesia*. Raja Grafindo Persada, 2004.

Internet

Admin. “Detail Paket Perencanaan – SPSE Kota Banjarmasin.” AMEL-Aplikasi Monitoring Evaluasi Lokal. Accessed November 3, 2025.
<https://spse.inaproc.id/banjarmasinkota/amel/perencanaan/detail>.

Admin. “Detail Serah Terima – SPSE Kota Banjarmasin.” AMEL-Aplikasi Monitoring Evaluasi Lokal. Accessed November 3, 2025.
<https://spse.inaproc.id/banjarmasinkota/amel/serahterima/detail>.

Admin. “Dinas Koperasi UMKM Seleksi 30 Inkubator Baru.” Mata Banua, July 2, 2024. <https://matabanua.co.id/2024/07/02/dinas-koperasi-umkm-seleksi-30-inkubator-baru/>.

Admin. “DPA-P 2023 Dinas Koperasi, Usaha Mikro, Dan Tenaga Kerja Kota Banjarmasin.” Diskopumker.Banjarmasinkota.Go.Id, March 28, 2024.
<https://diskopumker.banjarmasinkota.go.id/2024/03/dokumen-pelaksanaan-perubahan-anggaran.html#>.

Admin. “Forum CSR Kawal Incubator Banjarmasin Dan Perekonomian 2023.” Kalimantan Post, Desember 2022.
<https://kalimantanpost.com/2022/12/forum-csr-kawal-incubator-banjarmasin-dan-perekonomian-2023/>.

Admin. “Jumlah Usaha Mikro Kecil Menurut Kecamatan Di Kota Banjarmasin Tahun 2023.” Satu Data | Kota Banjarmasin, Oktober 2024.
<https://satudata.banjarmasinkota.go.id/data-statistik/743559bb-8b3f-4931-9e3e-1f20f1ba34f4>.

Admin. “Kawal Incubator.” Diskopumker.Banjarmasinkota.Go.Id, June 6, 2024.
<https://diskopumker.banjarmasinkota.go.id/2024/06/kawal-incubator.html>.

Admin. “Menteri Koperasi Dan UKM Berikan Apresiasi Terhadap Program Inkubator Bisnis ‘Kawal Incubator.’”
 Diskopumker.Banjarmasinkota.Go.Id, February 9, 2023.
<https://diskopumker.banjarmasinkota.go.id/2023/02/menteri-koperasi-dan-ukm-berikan.html>.

Admin. “Pelatihan Digital Marketing Bagi UMKM Anggota Koperasi Angkatan 2.”
 October 13, 2025.
<https://diskopumker.banjarmasinkota.go.id/2023/08/pelatihan-digital-marketing-bagi-umkm.html>.

Admin. “Pelatihan Pra-Inkubasi Dibuka, Kawal Incubator II Resmi Dimulai.”
 Diskopumker.Banjarmasinkota.Go.Id, March 6, 2023.
<https://diskopumker.banjarmasinkota.go.id/2023/03/pelatihan-pra-inkubasi-dibuka-kawal.html>.

Admin. “Pemerintah Dorong Kolaborasi Baru Agar UMKM Jadi Bagian Rantai Pasok Industri Global.” Kementerian Komunikasi Dan Digital RI, July 22, 2024.
<https://www.komdigi.go.id/berita/berita-pemerintahan/detail/pemerintah-dorong-kolaborasi-baru-agar-umkm-jadi-bagian-rantai-pasok-industri-global>.

Admin. “Pemerintah Dorong UMKM Naik Kelas, Tingkatkan Kontribusi Terhadap Ekspor Indonesia.” Kementerian Koordinator Bidang Perekonomian RI, January 30, 2025.

<https://www.ekon.go.id/publikasi/detail/6152/pemerintah-dorong-umkm-naik-kelas-tingkatkan-kontribusi-terhadap-ekspor-indonesia>.

Admin. “Pemkot Banjarmasin: Transaksi UMKM capai Rp200 miliar pada 2023.”

Antara News, August 18, 2023.

<https://www.antaranews.com/berita/3686787/pemkot-banjarmasin-transaksi-umkm-capai-rp200-miliar-pada-2023>.

Admin. “Profil Dinas Koperasi, Usaha Mikro Dan Tenaga Kerja Kota Banjarmasin.” Website Dinas Koperasi, Usaha Mikro Dan Tenaga Kerja

Kota Banjarmasin, July 17, 2025.

<https://diskopumker.banjarmasinkota.go.id/>.

Admin. “Profil Kota Banjarmasin.” Website Pemerintah Kota Banjarmasin.

Accessed July 22, 2025. <https://www.banjarmasinkota.go.id/p/profil-kota-banjarmasin.html>.

Admin. “Program BAHUMA (Bausaha Tanpa Bunga).”

Diskopumker.Banjarmasinkota.go.id, August 25, 2025.

<https://diskopumker.banjarmasinkota.go.id/2024/06/program-bahuma-bausaha-tanpa-bunga.html>.

Admin. “Semangat Tak Luntur Ciptakan Wira Usaha Baru di Banjarmasin.”

ANTARA News Kalimantan Selatan. Accessed November 21, 2025.

<https://kalsel.antaranews.com/berita/313085/artikel-semangat-tak-luntur-ciptakan-wira-usaha-baru-di-banjarmasin>.

KPPN. “Kebijakan Pemerintah dalam Pemberdayaan UMKM.” KPPN Cirebon, June 27, 2023. <https://djpb.kemenkeu.go.id/kppn/cirebon/id/data-publikasi/berita-terbaru/2852-kebijakan-pemerintah-dalam-pemberdayaan-umkm.html>.

Latif Thohir. “Ibnu Sina Nilai Positif Program Bahuma Pemko Banjarmasin-Bank Kalsel.” ANTARA News Kalimantan Selatan, November 25, 2024. <https://kalsel.antaranews.com/berita/441029/ibnu-sina-nilai-positif-program-bahuma-pemko-banjarmasin-bank-kalsel>.

Tia Lalita Novitri. “Aksi Nyata Dukung Usaha, Enam Ratusan UMKM Banjarmasin Ikuti Program Bahuma Bank Kalsel.” Radar Banjarmasin, September 4, 2024. <https://radarbanjarmasin.jawapos.com/banua/1975053115/aksi-nyata-dukung-usaha-enam-ratusan-umkm-banjarmasin-ikuti-program-bahuma-bank-kalsel>.

Jurnal

Abdul Halim. “Pengaruh Pertumbuhan Usaha Mikro, Kecil dan Menengah Terhadap Pertumbuhan Ekonomi Kabupaten Mamuju.” *Growth Jurnal Ilmiah Ekonomi Pembangunan* 2, no. 1 (2020): 1.

Achmad Musyahid Idrus. “Kebijakan Pemimpin Negara dalam Perspektif Kaidah Fikih : Tasarruf Al-Imam Manutun Bil Maslahah.” *Al-Daulah : Jurnal Hukum Pidana dan Ketatanegaraan* 10, no. 2 (2021): 2. <https://doi.org/10.24252/ad.v1i1.26278>.

Adi Adrian. “Empowerment Strategies of Micro, Small, Medium Enterprises (Msmes) to Improve Indonesia Export Performance.” *International Journal of Economics, Business and Accounting Research (IJEBAR)* 2, no. 4 (2019): 04. <https://doi.org/10.29040/ijebar.v2i04.222>.

Bambang Agus Windusancono. “Upaya Percepatan Pertumbuhan Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) di Indonesia.” *Mimbar Administrasi Fisip Untag Semarang* 18, no. 1 (2021): 01–14. <https://doi.org/10.56444/mia.v18i1.557>.

Budi Dharma, Rukiana Hasibuan, and Wiranti. “Analisis Penerapan Pencatatan Laporan Keuangan Pada UMKM (Studi Kasus : Emir Roti).” *Jurnal Manajemen Akuntansi (JUMSI)* 2, no. 3 (2022): 3. <https://doi.org/10.36987/jumsi.v2i3.3709>.

Dalinama Telaumbanua. “Pembentukan Peraturan Daerah Kabupaten/Kota.” *Jurnal Education and Development* 4, no. 1 (2018): 96–96. <https://doi.org/10.37081/ed.v4i1.279>.

Deby Laras Wati, Vicka Septianingsih, Wildan Khoeruddin, and Zidan Quraish Al-Qorni. “Peranan UMKM (Usaha Mikro, Kecil Dan Menengah) dalam Meningkatkan Perekonomian Indonesia.” *Jurnal Ekonomi Bisnis, Manajemen dan Akuntansi* 3, no. 1 (2024). <https://doi.org/10.61930/jebmak.v3i1.576>.

Glenn Laverack. "Improving Health Outcomes through Community Empowerment: A Review of the Literature." *Journal of Health, Population and Nutrition* 24, no. 1 (2006): 113–20.

Khafid Ismail, Miftakhur Rohmah, and Diah Ayu Pratama Putri. "Peranan UMKM dalam Penguatan Ekonomi Indonesia." *Jurnal Neraca: Jurnal Pendidikan dan Ilmu Ekonomi Akuntansi* 7, no. 2 (2023): 2. <https://doi.org/10.31851/neraca.v7i2.14344>.

Khairuddin, Ahmad. "Pengentasan Kemiskinan pada Perspektif Hadits Nabi." *Religion: Jurnal Agama, Sosial, Dan Budaya* 2, no. 3 (2023): 15.

Khuriyatul Mutrofin and Adam Nur Muhammad. "Peran UMKM dalam Mempertahankan Ekonomi Jawa Timur Selama Pandemic Covid – 19." *Jurnal Manajemen* 1, no. 2 (2021): 1.

Loso Judijanto and Mohamad Khairi bin Haji Othman. "UMKM Empowerment Strategies for Local Economic Improvement: A Literature Review." *International Journal of Financial Economics* 1, no. 5 (2024): 5.

Munawar Noor. "Pemberdayaan Masyarakat." *Civis : Jurnal Ilmiah Ilmu Sosial dan Pendidikan* 1, no. 2 (2011): 2. <https://doi.org/10.26877/civis.v1i2.591>.

Nafizha Trie Permata Sari and Andriani Kusumawati. "Literature Review : The Efforts to Strengthening of Micro, Small and Medium-Sized Enterprises (MSME) in Indonesia." *Asian Journal of Management, Entrepreneurship and Social Science* 2, no. 1 (2022): 98.

Noor, Munawar. "Pemberdayaan Masyarakat." *Civis : Jurnal Ilmiah Ilmu Sosial Dan Pendidikan* 1, no. 2 (2011): 2. <https://doi.org/10.26877/civis.v1i2.591>.

Salman Al Farisi, Muhammad Iqbal Fasa, and Suharto. "Peran UMKM (Usaha Mikro Kecil Menengah) Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat." *Jurnal Dinamika Ekonomi Syariah* 9, no. 1 (2022): 1. <https://doi.org/10.53429/jdes.v9iNo.1.307>.

Sobirin Bagus. *Islam Dan Pemberdayaan Masyarakat Perspektif Hadis*. 4, no. 2 (2021). <https://doi.org/10.35132/albayan.v4i2.126>.

Sri Dayati. "Upaya Pemberdayaan Masyarakat dalam Rangka Meningkatkan Kesejahteraan." *Jurnal Penelitian Inovasi* 29, no. 1 (2008): 184.

Syaakir Sofyan. "Peran UMKM (Usaha Mikro, Kecil, Dan Menengah) Dalam Perekonomian Indonesia." *Bilancia: Jurnal Studi Ilmu Syariah Dan Hukum* 11, no. 1 (2017): 1. <https://doi.org/10.24239/blc.v11i1.298>.

Ulfa Roudhotun Nurul Janah and Frances Roi Seston Tampubolon. "Peran Usaha Mikro, Kecil, Dan Menengah Dalam Pertumbuhan Ekonomi: Analisis Kontribusi Sektor UMKM Terhadap Pendapatan Nasional Di Indonesia." *PENG: Jurnal Ekonomi Dan Manajemen* 1, no. 2 (2024): 2. <https://doi.org/10.62710/a45xg233>.

Perundang-undangan

Admin. "Peraturan Daerah Kota Banjarmasin No. 9 Tahun 2021 Tentang Anggaran Pendapatan Dan Belanja Daerah Tahun Anggaran 2022."

Database Peraturan | JDIH BPK. Accessed November 3, 2025.

<http://peraturan.bpk.go.id/Details/228788/perda-kota-banjarmasin-no-9-tahun-2021>.

Admin. “Peraturan Daerah Kota Banjarmasin No. 15 Tahun 2008 Tentang Pembentukan, Organisasi Dan Tata Kerja Perangkat Daerah Dan Satuan Polisi Pamong Praja Kota Banjarmasin.” Database Peraturan | JDIH BPK. Accessed August 18, 2025.

<http://peraturan.bpk.go.id/Details/36965/perda-kota-banjarmasin-no-15-tahun-2008>.

Admin. “Peraturan Daerah Kota Banjarmasin No. 22 Tahun 2010 Tentang Pemberdayaan Usaha Mikro, Kecil Dan Menengah (UMKM).” Database Peraturan | JDIH BPK. Accessed January 3, 2025.

<https://peraturan.bpk.go.id/Details/37148>.

Admin. “Perwali Kota Banjarmasin No. 26 Tahun 2025 Tentang Perubahan Kedua Atas Peraturan Wali Kota Banjarmasin Nomor 128 Tahun 2024 Tentang Penjabaran Anggaran Pendapatan Dan Belanja Daerah Tahun Anggaran 2025.” Database Peraturan | JDIH BPK. Accessed November 3, 2025.

<https://peraturan.bpk.go.id/Details/322561/perwali-kota-banjarmasin-no-26-tahun-2025>.

Proceeding

Aang Kunaifi. “Telaah Kritis Kebijakan Fiskal Perspektif Kaidah Fiqh.”
Proceeding: The Annual International Conference on Islamic Education 3,
 no. 1 (2018): 1.

Novia Nour Halisa Irwansyah. “Analisis Strategi Pengembangan Kewirausahaan
 Berbasis Komunitas Lokal Generasi Milenial Di Kota Banjarmasin.”
Prosiding Seminar Nasional Lingkungan Lahan Basah 7, no. 2 (2022).
<https://snllb.ulm.ac.id/prosiding/index.php/snllb-lit/article/view/717>.

Titik Asmawati and Supriyono. “Pemberdayaan USaha Mikro, Kecil dan
 Menengah sebagai Upaya Peningkatan Pertumbuhan Ekonomi Pedesaan di
 Masyarakat Kecamatan Manyaran Kabupaten Wonogiri.” Paper presented
 at Seminar Nasional Pendidikan Akuntansi dan Keuangan 2015. *Seminar
 Nasional Pendidikan Akuntansi dan Keuangan 2015*, Universitas Sebelas
 Maret, October 2015. <https://www.neliti.com/id/publications/171737/>.

Titik Asmawati and Supriyono. “Pemberdayaan USaha Mikro, Kecil dan
 Menengah sebagai Upaya Peningkatan Pertumbuhan Ekonomi Pedesaan di
 Masyarakat Kecamatan Manyaran Kabupaten Wonogiri.” Paper presented
 at Seminar Nasional Pendidikan Akuntansi dan Keuangan 2015. *Seminar
 Nasional Pendidikan Akuntansi dan Keuangan 2015*, Universitas Sebelas
 Maret, October 2015. <https://www.neliti.com/id/publications/171737/>.

Skripsi

Abdil Muhaimin. “Peranan Dinas Koperasi Dan UMKM Dalam Pemberdayaan Usaha Kecil Menengah Di Provinsi Kalimantan Selatan.” UIN Antasari Banjarmasin, 2020. <https://idr.uin-antasari.ac.id/14973/>.

Achmad Amiruddin. “Pemberdayaan Usaha Kecil Menengah (UKM) Binaan Dinas Perdagangan Kota Surabaya Dalam Upaya Meningkatkan Kesejahteraan.” Universitas Airlangga, 2018. <http://lib.unair.ac.id>.

Dymas Surya Pratama. “Analisis Pengembangan Usaha Dalam Upaya Meningkatkan Pemberdayaan Masyarakat di Cafe Shearlok Dan Cafe Siadjirah Kota Parepare.” Skripsi, IAIN Parepare, 2024. <https://repository.iainpare.ac.id/id/eprint/8918/>.

Khoirotun Nikmah. “Strategi Pengembangan Ekonomi Lokal Melalui Pemberdayaan Masyarakat Kampung Tempe di Kelurahan Jogotrunan Kabupaten Lumajang.” Skripsi, IAIN Jember, 2020. <https://digilib.uinkhas.ac.id/12697/>.

M. Noor Ilmi. “Strategi UMKM Dalam Menghadapi Pandemi Covid- 19 Di Kecamatan Banjarmasin Timur (Menurut Etika Bisnis Islam).” UIN Antasari Banjarmasin, 2021. <https://idr.uin-antasari.ac.id/17642/>.

Ma'arif Samsul. "Pemberdayaan Masyarakat Melalui Budidaya Jamur Merang Di Desa Tias Bangun Kecamatan Pubian Kabupaten Lampung Tengah." Skripsi, UIN Raden Intan Lampung, 2023. <https://repository.radenintan.ac.id/28634/>.

Muhammad Hanafi. "Peran Pemerintah Dalam Upaya Mengembangkan Penggiat UMKM Di Kawasan Kuliner Baiman Kota Banjarmasin." UIN Antasari Banjarmasin, 2021. <https://idr.uin-antasari.ac.id/17937/>.

Mustinah. "Strategi Dinas Koperasi Usaha Mikro Dan Tenaga Kerja Dalam Mengatasi Koperasi Tidak Aktif Di Kota Banjarmasin." Skripsi, UIN Antasari Banjarmasin, 2021. <https://idr.uin-antasari.ac.id/17133/>.

Wawancara

Aina Aprianti, Pemilik Juice World, *Wawancara Pribadi*, Banjarmasin Timur, 6 Juli 2025.

Alamu, Pemilik Dapur Oishi, *Wawancara Pribadi*, Gatot Foodsquare, 7 Juli 2025.

Fajar, Pemilik Toko Obat, *Wawancara Pribadi*, Banjarmasin Timur, 9 Juli 2025.

Fina, Pemilik Kebab Mystik, *Wawancara Pribadi*, Kuripan Foodsquare, 1 Juli 2025.

Fitri, Pemilik Kios Rasyidi, *Wawancara Pribadi*, Banjarmasin Timur, 8 Juli 2025.

Hely, Pemilik Gomore Food, *Wawancara Pribadi*, Kuripan *Foodsquare*, 1 Juli 2025.

Henry Ardi, Pemilik Queen Henry, *Wawancara Pribadi*, Banjarmasin Utara, 9 Juli 2025.

Heri, Pemilik Chick-Chick, *Wawancara Pribadi*, Gatot *Foodsquare*, 7 Juli 2025.

Johan, Pemilik Bakmi Singapore, *Wawancara Pribadi*, Kuripan *Foodsquare*, 1 Juli 2025.

Mahyuni, S.E., Analisis Permodalan dan Kerja Sama Dinas Koperasi, Usaha Mikro, dan Tenaga Kerja Kota Banjarmasin, *Wawancara Pribadi*, Banjarmasin, 1 Juli 2025.

Maisurah, Pemilik Warung Jazuli, *Wawancara Pribadi*, Banjarmasin Timur, 4 Juli 2025.

Munawarah, Pemilik Kios Sembako Munawarah, *Wawancara Pribadi*, Banjarmasin Timur, 9 Juli 2025.

Nashila, Pemilik Truffle Belly, *Wawancara Pribadi*, Gatot *Foodsquare*, 7 Juli 2025.

Nor Jannah, Pemilik Queen Hany Es Teh, *Wawancara Pribadi*, Banjarmasin Timur, 8 Juli 2025.

Rahmat, Pemilik Takoyaki Dabom, *Wawancara Pribadi*, Kuripan *Foodsquare*, 1 Juli 2025.

Rahmi, Pemilik Stand Raisa, *Wawancara Pribadi*, Kuripan *Foodsquare*, 1 Juli 2025.

Rima, Pemilik Wafelicious, *Wawancara Pribadi*, Gatot *Foodsquare*, 7 Juli 2025.

Risma Widiyanti, Pemilik Alsaahid Sasirangan, *Wawancara Pribadi*, Banjarmasin Timur, 8 Juli 2025.

Sandi Agustinus, Pemilik Kantan Sasirangan, *Wawancara Pribadi*, Banjarmasin Utara, 10 Juli 2025.

Sri Rahayu, Pemilik Nakula Tahu, *Wawancara Pribadi*, Banjarmasin Selatan, 9 Juli 2025.

Zulkifli, Pemilik Kedai Adel, *Wawancara Pribadi*, Gatot *Foodsquare*, 7 Juli 2025.